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DE LOS RECURSOS
ENERGÉTICOS.

Por José Rigane, Secretario General de FeTERA.

“La alta dependencia hidrocarburífera, la nula

inversión de capital de riesgo en exploración, el

escaso desarrollo de fuentes alternativas de

energía y las exportaciones violatorias (de

hidrocarburos y derivados), así como el divorcio

del Estado de sus funciones básicas, han dejado

al país al borde del abismo energético.”

Ricardo Andrés De Dicco.

l desguace del Estado
.........y la implementación de
.......las políticas desre-
guladoras, llevadas a cabo
desde hace tres décadas (y
profundizadas en los ‘90),
instauraron una transforma-
ción estructural del sistema
energético.

E

LA CRISISLA CRISISLA CRISISLA CRISISLA CRISIS
DEL ACTUAL MODELO

ENERGÉTICO NEOLIBERAL

Y EL FINY EL FINY EL FINY EL FINY EL FIN

Sin poder, el Estado no
jugó ningún rol (salvo el de
socio menor de las multinacio-
nales)  permitiendo, en el sec-
tor, la conformación de un
oligopolio económico energé-
tico (que reemplazó al mono-
polio legal del Estado) que pro-
dujo y produce la depredación,
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E d i t o r i a l

A lo largo de estos 62 años de vida, nuestro
gremio ha atravesado etapas que marcaron una
historia y un rumbo. Y que hoy permiten
identificar también un perfil y un compromiso de
coherencia, de lucha, de dignidad, por la
recuperación del Patrimonio Nacional.
En este recorrido de años vivimos una etapa de
intervención, una etapa en la que la figura de
nuestro trabajo gremial puede describirse como
una toma por asalto, un momento signado por la
huelga de los 13 días, el momento de la traición
de la Federación, y en cada paso la certeza de
seguir luchando por la recuperación del
Patrimonio Nacional.
Por ello mismo, ubicarnos en inicios de los ‘90,
nos obliga a trazar un panorama absolutamente
desfavorable. Luz y Fuerza Mar del Plata, como
organización de base, en medio del desastre
menemista, de las privatizaciones, del discurso
único, de la hegemonía de la CGT oficialista, fue
resistencia.
Con la misma coherencia, con la misma lucha,
con la misma dignidad, levantarnos.
Para llegar a este 2005, en el que este
compromiso de recuperar nuestro Patrimonio
Nacional nos encuentra integrando una nueva
forma de organización gremial: la Central de
Trabajadores Argentinos, habiendo fundado una
nueva federación de trabajadores de la energía
en todo el país: la FeTERA, y junto a otros
compañeros y organizaciones, un movimiento
por la recuperación del sector energético: el
Moreno.
En este número, para saludarnos por nuestro
aniversario, una amiga de nuestro gremio
destacará nuestra “entrega, la acción, la
construcción desde la unidad, en trabajo desde
la base y la discusión con todos los
trabajadores, la relación con la comunidad, el
compromiso por formar parte de una
problemática social más amplia”, y otro amigo,
sumará que Luz y Fuerza Mar del Plata
demostró “que había otra alternativa para la
construcción de un país más justo y soberano”.
Esta es la construcción de lo nuevo. Es, al
mismo tiempo, la defensa de los trabajadores, y
la defensa y la lucha por la recuperación de
nuestro patrimonio. Construimos resistiendo.
Por todo esto, celebremos nuestros 62 años.
¡Salud compañeros!

La Comisión Directiva

EN LA RESISTENCIA
Y EN LA LUCHA,
LA CONSTRUCCIÓN
DE LO NUEVO.

en beneficio propio, de las re-
servas de gas y petróleo.

Muchos especialistas es-
tán llegando a la conclusión,
ya advertida, de que Argenti-
na, en tanto y en cuanto se
mantenga inalterable el mo-
delo energético instaurado
desde la privatización de
nuestros recursos y servicios
públicos, va a necesitar, en
poco tiempo, importar petró-
leo y gas. Ésta es una de las
certezas de que el modelo ha
fracasado y provocado una
crisis de carácter estructural.

El petróleo y el gas, que
son un bien social, se convir-
tieron, en nuestro país, a par-
tir de las privatizaciones, en
una mercancía, quitándoles
el status de recursos energé-
ticos, por ser los mismos no
renovables, y asimilándolos a
los alimentos, zapatos o au-
tomotores. El que los posee
los vende libremente y el día
que se acaben los van a sus-
tituir por otros bienes o los
buscarán en otros lugares.

Esta situación llevó a la
Argentina a alcanzar su pico
máximo de producción de hi-
drocarburos en 1998. Al res-
pecto, el licenciado Gustavo
Lahoud, de la Universidad del
Salvador, afirma que “se han
propiciado medidas que, a
la vez que permitieron la
privatización en gran esca-
la del sector energético na-
cional, establecieron crite-
rios de gestión corporati-
vos basados en políticas de
“desregulación” masivas,
simultáneas a la gradual
desaparición del Estado
como agente rector del pro-
ceso económico. Esta
transformación provocó un
daño mayúsculo a la es-
tructura energética nacio-
nal”.

El INDEC, recientemente,
informó sobre el nivel de pro-
ducción Petrogasífera del
país, llegando a la conclusión
que, de acuerdo con su de-
nominado “Indicador Sintéti-
co de Energía” (ISE), en el
primer semestre de 2005 las
producciones de petróleo y

gas natural han registrado una
disminución, para ambos ca-
sos, del 3,4 por ciento respec-
to de igual período del año an-
terior.

Esto sucede en nuestro
país, mientras en el mundo se
considera que el punto máxi-
mo de producción de hidrocar-
buros se registrará entre el
2005 y el 2010.

Ningún país, ninguna re-
gión, puede planificar un pro-
yecto económico, político y
social si no tiene garantizada
la energía. En el contexto
mundial, esto es determinan-
te y estratégico. Quien se que-
de sin petróleo o gas, será un
país que se volverá política-
mente muy dependiente y sin
posibilidades de desarrollo.
En esta realidad, las dificulta-
des para Argentina van a ser
más graves que la propia deu-
da externa.

Si el gobierno no cambia
de modelo energético y no
detiene la exportación de gas
y de crudo, del modo en la que
hoy se realiza, no sólo tendre-
mos un grave problema de de-
pendencia energética (nece-
sitando importar gas de Boli-
via, petróleo o derivado des-
de Venezuela, por ejemplo),
sino que, además, vamos a
seguir exportando trabajo, en
un país con desocupación y
pobreza.

Es necesario que el Esta-
do adopte un rol diferente. Es
indispensable la recuperación
del patrimonio nacional a ma-
nos del pueblo. Se puede dis-
cutir el cómo, pero no se pue-
de dejar de hacerlo.

ENARSA, una iniciativa
política del gobierno actual,
que se presentó como la po-
sibilidad de que el país vuel-
va a tener una bandera nacio-
nal en el campo energético,
hoy no actúa como lo debería
hacer. Si no, ¿por qué no
compró lo que Electricité de
France vendió a Edenor?, ó

¿por qué no exige la aplica-
ción de la Ley de Hidrocar-
buros? que, en uno de sus
considerandos, establece
que “ninguna empresa pue-
de tener más de 5 áreas en
explotación de petróleo”, te-
niendo hoy Repsol más de
80.

Con las remesas de la
rentabilidad energética esta-
mos entregando (regalando),
a valor del petróleo de hoy, 8
mil millones de dólares por
año. Si tomamos en cuenta
que, desde la fecha de pri-
vatización del sector energé-
tico, han pasado unos quin-
ce años, han salido del país
cifras similares a  las de la
deuda externa.

Los países que cuentan
con la posibilidad de poseer
recursos energéticos,
como la Argentina (que tie-
ne petróleo, gas, agua,
etc.), tienen la obligación de
defenderlos con un criterio
de bien social para garanti-
zar el bienestar de sus pue-
blos.

El modelo energético fra-
casó, la crisis, que es del
modelo, no se resuelve con
subsidios para los grupos
económicos responsables de
la actual situación, no se so-
luciona con reprivatización.
Sólo se resuelve con bisturí,
con voluntad política y con-
vicción de transformar esta
realidad de pobreza, indigen-
cia y desocupación, distribu-
yendo la riqueza en función
de los más necesitados. Para
eso, es imprescindible un
Estado que recupere su rol
rector de políticas activas
y ponga mano en la recu-
peración del patrimonio na-
cional.

62º Aniversario del
Sindicato Luz y Fuerza Mar del Plata.
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OSEPJANA / Fo.So.LyF

CONTINÚAN LAS CHARLAS
DE PREVENCIÓN.
En el marco de
los objetivos que,
en materia de
prevención,
el OSEPJANA
se propone,
se ha elaborado
un “Programa
de Prevención”,
que viene
implementándose
entre las
beneficiarias de
la Obra Social
sin ningún costo.
Como una nueva
acción de este
programa, desde el
Fo.So.LyF se invita a
dos charlas-taller que
darán profesionales
médicos, designados
por la Obra Social.
Uno de los
encuentros se
realizará el 28 de
Octubre, a las 17
horas, con la
dinámica de charla/
taller sobre el tema
“Salud Sexual y
Reproductiva”
En tanto el 29 de
Octubre, a las 18
horas, se abordará la
problemática “Cáncer
Ginecológico”.
Este programa,
preparado por la
Obra Social, se
aferra a un antiguo
dicho que afirma que
“más vale prevenir
que curar”,
teniéndose previsto
distintos estudios
médicos, como por
ejemplo ecografías,
mamografías,
papanicolau,
colposcopÍa y
proveer de
anticonceptivos
orales y d.i.u, todo
sin costo alguno.
Las dos charlas/taller
se desarrollarán en
las instalaciones de
nuestro Sindicato en
Mar del Plata y serán
una continuidad de
las dos actividades
realizadas en
Pinamar en
junio pasado.

En el marco de las charlas sobre Conocimiento y Prevención de la Diabetes, organizadas
por el FoSoLyF, la obra social OSEPJANA hizo entrega de instrumentos digitales impres-
cindibles para la medición de la diabetes.
En las notas gráficas,  el Delegado de Obra Social de Mar de Ajó, compañero Gustavo
Fileni, trabajador de CLYFEMA, entrega dicho instrumento al compañero Rubén Rivarola
y a la señora Margarita Córdoba, familiar a cargo del compañero Marcelo Pereyra.

EDEA:    

En la edición anterior

de nuestra publicación,

describimos el estado

actual de relación con

la empresa privatizada

como al borde del

conflicto abierto.

En este número,

les acercamos una

síntesis actualizada de

nuestros reclamos y

volvemos a denunciar

la descalificación

permanente de EDEA

S.A. así como su

indiferencia en torno a

estas cuestiones que

nos preocupan y

afectan tanto a los

trabajadores como a

los usuarios y la

comunidad en general.

Arbitrariedad y
discriminación.

La empresa denegó el ingre-
so del compañero Carlos Zara-
goza en el área de Distribución,
luego de que el trabajador hu-
biese aprobado las instancias
de evaluación médica y técnica
en forma saliente, en virtud de
una experiencia laboral de 10
años en la materia. Esto fue así
únicamente por determinación
de la gerencia en la instancia de
entrevista personal y sin
fundamentación. Este “voto de
oro” implica un carácter discre-
cional y subjetivo en la decisión,
que está signado por arbitrarie-
dad y aparece como discrimina-
torio. Esta denuncia fue plantea-
da en estos mismo términos, a
través de una nota dirigida a la
empresa, la cual respondió va-
rios días después amparándo-
se en el Acta Acuerdo firmado
entre la ESEBA y la FATLYF en
marzo de 1994, cuando nues-
tra organización ya había deja-
do de pertenecer a dicha fede-
ración, entre otras cosas, por
acceder a acuerdos perjudicia-
les para los trabajadores.

El 23 de setiembre la empre-
sa volvió a solicitar la cobertura
del puesto. Con esto, además
de ratificar la denegación al in-
greso del compañero Carlos
Zaragoza, también desconocie-
ron el pedido de rever la meto-
dología aplicada para la evalua-
ción de los postulantes. Ese
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Gremiales
:     La marcha de la relación con la empresa.

SEGUIMOS AL BORDE
DEL CONFLICTO

Ley de Asociaciones Profesio-
nales. Y sobre todo por la sor-
presa generada a partir de lan-
zar la convocatoria sin conside-
rar nuestra mirada en cuanto a
los perfiles de los puestos crea-
dos, con lo cual creemos que se
intenta eludir el compromiso
asumido por la empresa en un
sinnúmero de reuniones en las

que se trabajó para la confor-
mación de planteles básicos.

La respuesta de la empresa
en este aspecto se limitó a des-
estimar el pedido, ratificar la
validez del procedimiento y por
lo tanto su continuidad en las
mismas condiciones.

PARA PALIAR LA

Por correo electrónico sí,
firmado no.

De todos modos, es sabido
que las firmas tampoco signifi-
can el cumplimiento automático
de lo comprometido. Pero la for-
malidad es mejor que un inter-
cambio de mensajes virtuales
que, si bien permitieron avanzar
en el documento de Planteles
Básicos, al cierre de esta edi-
ción no terminó de ser ratifica-
do en forma fehaciente por la
empresa. Con ese objetivo, el
23 de setiembre se envió una
nota a la Gerencia Comercial
para presentarle el Acta y la
diagramación de conformación
de los planteles. Pero, hasta
ahora, no hubo respuesta.

¿Y el plus por trabajo en
tensión?

Otro reclamo que no fue res-
pondido por la empresa es el
referente al pago por el trabajo
con tensión en baja tensión.
Actualmente, la empresa reco-
noce el plus salarial a otros sec-
tores (como el TCT y la cuadri-
lla Interurbana) pero no en baja
tensión, donde esperamos y
exigimos un reconocimiento
acorde.

QUEREMOS Y MERECEMOS
AUMENTO DE SALARIO

Desde el 24 de agosto, la
empresa recibió una nota en
este sentido, en la que se des-
cribe que “los trabajadores han
soportado más de una década
con sus haberes congelados”.
En la misma comunicación se
agrega que “nadie podrá negar
el esfuerzo de los trabajadores
en este tiempo, quienes han
contribuido no sólo al sosteni-
miento de la empresa, sino que
además son los soportes prin-
cipales en el desarrollo de la
misma y en el logro de sus re-
sultados económicos y las polí-
ticas de expansión de EDEA
S.A.”. Y finalmente solicitamos
a la presidencia del Directorio de
EDEA S.A. “un aumento salarial
que permita recomponer el po-
der adquisitivo de los trabajado-
res” y “que la empresa se haga
cargo de los aportes de salud
que significarían un paliativo
importante  para cada trabaja-
dor y su familia”.

De más está decir que se-
guimos esperando respuesta.

mismo día se reiteró el pedido
de discusión de los términos de
selección de ingresantes, sin
obtener respuesta de parte de
la empresa.

Y hay más.
La empresa privatizada pu-

blica las postulaciones a vacan-
tes en carteleras internas, sin
informar sobre esto al gremio,
cuestión a la que está obligada
por Convenio (antes de su pu-
blicación), para que en los pro-
cesos de este tipo pueda parti-
cipar un veedor.

Ante esto, con sobra de iro-
nía y sin hacer referencia a la
nota enviada por nuestro gremio
a este respecto, la Jefatura de
Relaciones Laborales de EDEA
S.A. emitió otra nota a nuestra
Secretaría Gremial para “solici-
tarle me pueda informar de las
reuniones que realizará el sin-
dicato con el personal en el ho-
rario de trabajo y en las instala-
ciones de la empresa”.

Caprichos y necedades.
Ante una de esas convoca-

torias realizadas sin aviso pre-
vio al gremio, en este caso para
el cargo de Supervisor de Sec-
tor, pedimos la anulación del
concurso, por considerar que se
estaba violando las condiciones
del Marco Regulatorio y de la

INSUFICIENCIA
A partir de un trabajo reali-

zado en Mar del Plata y otras
localidades en que la empresa
privatizada distribuye el servicio
eléctrico, quedó determinado el
grado de insuficiencia en mu-
chos puestos de trabajo y en
varias áreas. Esto le fue plan-
teado a la gerencia, con la soli-
citud de la siguiente lista de in-
corporaciones:

6 trabajadores para San Cle-
mente, 4 para Santa Teresita, 3
para Guido-Labardén, 10 en
Redes Aéreas, 8 en Guardia
Reclamos, 3 para Redes Sub-
terráneas y otros 3 en
Subestaciones, 2 para el Labo-
ratorio de Medidores y otros 2
para el Laboratorio Proteccio-
nes, 3 más en Equipos Eléctri-
cos, 1 trabajador en el área de
Equipos Especiales, otro para
Herrería (en el complejo Carlos
Gardel), 7 para destinarlos al
Edificio Comercial y 4 para el
Edificio Luro.

Por toda respuesta, recibi-
mos un línea firmada por la Ge-
rencia de Recursos Humanos y
por la Jefatura de Relaciones
Laborales, en la que se limitan
a decir que “entendemos opor-
tuno señalarles que la empresa
actuará de acuerdo a lo estable-
cido en el art. 65 de la L.C.T.
(Ley de Contratos de Trabajo)
en ejercicio de la facultad de di-
rección que le es propia”.

Foto archivo.

Foto archivo.
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CLYFEMA SIGUE DESCONOCIENDO

Así queda demostrado

a partir de estas notas,

firmadas por nuestro

asesor legal, el doctor

Horacio Godoy

y nuestra asesora

contable,

Laura Cerviño.

a instancia actual del con-
flicto que atravesamos con la
Cooperativa Eléctrica de Mar de
Ajó puede sintetizarse en la pre-
tensión de la entidad
empleadora de desconocer, por
un lado, la legislación laboral
existente en materia de salarios,
y por el otro lado, inaplicar el
CCT 36/75 en materia de ingre-
sos, pretendiendo arrogarse fa-
cultades que como patrones no
poseen.

En efecto, el Consejo de Ad-
ministración no le liquida a sus
trabajadores correctamente el
incremento de  60 pesos men-
suales que le otorgó el Poder
Ejecutivo Nacional mediante el
Decreto 2005/04, norma ésta de
orden público y por consiguien-
te de aplicación ineludible, al ter-
giversar la misma y no incluir el
importe de aumento en el rubro
“sueldo básico de categoría”,
que implica que su incidencia
porcentual es utilizada para el
cálculo del resto de los rubros
salariales convencionales,
como son las diferentes bonifi-
caciones en el convenio de Luz
y Fuerza.

De esta forma, en el sueldo
anual consolidado, el perjuicio

económico para el trabajador
ronda en aproximadamente un
14 % menos de ingreso.

Respecto del tema ingreso,
el artículo 3 del CCT 36/75 de-
termina que, sin afectar el po-
der de dirección de empresa
que tiene el Consejo de Admi-
nistración, limita el mismo a so-
licitar los postulantes a la Bolsa
de Trabajo, y los candidatos que
el sindicato remita sólo pueden
ser desechados por incapacidad
debidamente acreditada, sea tal
laboral o física, pero no por de-
cisión unilateral o voluntarista
del empleador. Es decir, como
sostiene el Sindicato Luz y Fuer-
za Mar del Plata, el “no nos gus-
ta tu cara” no es motivo válido
para rechazar al postulante
(nota “A río revuelto…”, en esta
edición, y también artículo “Tu
cara no me gusta”, edición 216).

Actualmente estamos tran-
sitando la conciliación obligato-
ria decretada por el Ministerio de
Trabajo, habiéndose celebrado
la primera audiencia, la cual
consideramos un fracaso, aten-
to haber rechazado la emplea-
dora cualquier propuesta de
conciliación e incluso por haber-
se desdicho de promesas ver-
bales y escritas realizadas a los

trabajadores de CLYFEMA en el
mismo ámbito del ministerio, de-
mostrando la calidad de los re-
presentantes del Consejo de Ad-
ministración al respecto.

Próximamente el Delegado
del Ministerio de Trabajo nos co-

municará de una próxima au-
diencia donde esperamos que
el Consejo de Administración de
la cooperativa revea su actitud
y aprenda que vivir en democra-
cia no es sólo una declamación,
sino es, por sobre todo, respe-

Y EVITANDO LA LEY Y EL CONVENIO

En medio de la conciliación obligatoria.

tar la reglas y las leyes. Espere-
mos que así sea.

Horacio Godoy,
Asesoría Legal,Sindicato Luz y
Fuerza Mar del Plata

L

CLYFEMA SIGUE DESCONOCIENDO
Y EVITANDO LA LEY Y EL CONVENIO
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Como a “la farolera”, a la Cooperativa Eléctrica
Mar de Ajó, las cuentas le dan como quiere.

CLYFEMA BENDITA, NO
NOS ARRODILLAMOS

Ponerse de acuerdo con el
compañero e investigar un poco
a dónde va el producto del tra-
bajo, unirse en reclamo de lo
que corresponde cobrar, en for-
ma organizada y junto con quien
nos defienda y represente, es
más efectivo aún si se
hurguetea un poco en el terre-
no de los que deciden... Para
saber cómo piensan y en qué
piensan.

En el caso de la Cooperati-
va de Electricidad de Mar de Ajó,
y con esa línea de pensamien-
to, si se lee el contenido de la
Memoria y Balance  -cierre de
ejercicio junio 2004- estamos
todos ante una eficiente gestión,
ya que nos cuenta la diversidad
de servicios que presta con en-
tusiasmo y verdadero espíritu
empresar io-emprendedor.
Como si quien lee realmente no
entendiera la dimensión de su
despliegue, y con todo lo reali-
zado por el bienestar del pue-
blo de Mar de Ajó, con vocación

desinteresada por la comuni-
dad,  y anunciando que va por
más…

Entre esas prestaciones de
servicios, la de la Electricidad,
queda como un remoto intento
superado por las promisorias
posibilidades de otros «nego-
cios», perdón «servicios» más
redituables, de nuevo «muy ne-
cesarios» (servicio de limpieza
en playas, cementerio, transpor-
te público de pasajeros, cancha
de fútbol...).  Por momentos
pareciera que estamos ante un
Informe de Gestión de una De-
legación Municipal con Servicios
Públicos Tercerizados, más que
de una entidad de servicios y sin
fines de lucro.

Tan es así que, de las cifras
publicadas en el Balance del
período referido, surge un Défi-
cit o Resultado Negativo del
Sector Eléctrico de $700.000.-,
el ÚNICO sector que arrojó pér-
dida; y del total de actividades
desplegadas, como Resultado

Final Negativo del ejercicio,
$170.000.-

Mirando un poco más y cru-
zando las cifras, después de
obtener Ingresos Totales en el
año por $11.000.000.-, y siendo
la Electricidad un Sector de
amplio Margen de Utilidad Bru-
ta (Venta -Costo de Energía),
¿cómo pudo arrojar semejante
Resultado?  Descubrimos en-
tonces, que a lo largo de la lec-
tura  -288 cuentas de Gastos-
se le asignaron al Área gastos
de todos los colores posibles, y
otros grises porque no se sabe
qué son (“Otros Gastos”, por
ejemplo).

Entonces, pensamos, ¿ha-
brá habido erogaciones de di-
nero para inversiones en Insta-
laciones, Rodados, Equipos,
Redes, etc., y por eso la carga
tan pesada para la Electrici-
dad...?  En realidad la inversión
del año en Bienes fue  $
1.100.000.- en total.  Parece
mucho, pero en verdad no re-

presenta un 10% siquiera del
valor actual de los Bienes de
Uso.  Es decir, que se continua-
rá prestando servicios con ele-
mentos bastante desmejorados.
Pues, si no se gastó en Ener-
gía ni en inversiones, ¿a dónde
fueron los dineros?

Si tan abultadas erogacio-
nes fueran para mejorar las
prestaciones o para lograr ma-
yor eficiencia en la Gestión, se
justificarían algunas: como Ho-
norarios  -retribuciones a terce-
ros por servicios técnicos espe-
ciales-, pero los $500.000 paga-
dos en el año por este concep-
to, no parecen haber dado bue-
nos frutos de rendimiento, se-
ría conveniente rever la política
de contrataciones.  O saber en
qué se pagaron $66.000.- (sin
detalle) como Gastos de Con-
sejo, o por qué se incluyen $
132.000 de Ejercicios Anterio-
res; y siguen los pagos de Otros
Servicios Recibidos y más Ho-
norarios por $127.400. Las Pér-
didas por Incobrables totales
fueron de $ 112.000 (de los cua-
les, los Usuarios de Electricidad
no pagaron $80.000). Por otro
lado informan un gasto que poco
tiene que ver con la Luz, como
“Telefónica IMPSAT” cargado en
el Sector de Energía, un monto
pagado de $52.200. Esto por
mencionar algunos de tantos.

El tema es que se viene des-
de hace más de dos años sin
poder cobrar los Créditos dados
por $4.000.000; durante este

último año la Deuda creció en
$1.800.000. No hay una Inver-
sión importante que permita ob-
tener a corto o mediano plazo
mayores ingresos, las eroga-
ciones más fuertes poco tienen
que ver con la cuestión produc-
tiva propiamente dicha;  y para
completar la idea de inminente
crisis financiera se encaran nue-
vos proyectos de costosa inver-
sión inicial, que ya imagina Ud.
Compañero quién los va a  pa-
gar…

Olvidaba un detalle no me-
nos importante. Ya empezó a
“apretar” la Deuda que se arras-
tra, sólo de Pagos en concepto
de Intereses, Actualizaciones,
Comisiones, etc., etc.. Sobre
Capital de Deudas se fueron en
el año $ 437.000.

Es un difícil comienzo de un
camino que no revierte.  Sería
posible si se centrara la aten-
ción en los Servicios esencia-
les, reconducción de la gestión
económico-financiera, Control
estricto de Egresos en Costos
productivos y no tanta diversi-
dad de actividades que eviden-
temente resulta incapaz de ser
absorbida por la estructura jurí-
dico-económica existente… o
por la Dirección que la ocupa
actualmente.

Laura Cerviño,
Asesoría Contable, Sindicato
Luz y Fuerza Mar del Plata.

Gremiales
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La Daunes no sólo es

periodista y locutora.

Hacedora de éxitos

radiofónicos como

Juana Pimienta, La

Rosa de los Vientos o

los compartidos con

Eduardo Aliverti

durante tantos años.

Es una militante social

comprometida, una

constructora de

utopías en la acción.

Estará en estos días

transitando el

XX Encuentro Nacional

de Mujeres desde su

profesión y militancia,

pero antes nos dejó

unas reflexiones para 8

de Octubre.

¡ALERTA
MUJERES!

Por Liliana Daunes.

¡Alerta mujeres! Entre los días
8 y 10 de octubre se reunirá
en la ciudad de Mar del Plata,
el vigésimo ENCUENTRO
NACIONAL DE MUJERES.
Como siempre, el encuentro
será la cita para que nos
juntemos trabajadoras,
campesinas, desocupadas,
estudiantes, indígenas,
periodistas, feministas,
militantes de partidos políticos,
militantes de derechos
humanos, militantes de la vida,
para laburar en talleres
autoconvocados sobre
distintas temáticas que nos
interesan, porque son parte de
nuestros esfuerzos cotidianos
por transformar la realidad en
la que vivimos.
En el programa del Encuentro
Nacional de Mujeres de Mar
del Plata 2005 figuran 46
talleres diferentes, entre los
que se encuentran: los de
balance de los 20 años de
encuentros, mujer y trabajo,
trabajadoras rurales,
desocupación, organización
barrial y social, identidad,
feminismo, estudios de
género, salud, mujer y
violencia, sindicatos, familia,
sexualidad, mujer sostén de
familia, lesbianismo,
adolescencia y juventud,
anticoncepción y aborto,
estrategias para el acceso al
aborto legal, seguro y gratuito,
mujer y crisis global, adultas

mayores, mujer en situación
de prostitución, trabajadoras
sexuales, mujer y derechos
humanos, mujer de los
pueblos originarios, cultura y
arte, democratización del
poder, partidos políticos, salud
mental, universidad, mujer
ciencia y tecnología, hábitat,
migraciones, adicciones, mujer
y capacidades diferentes,
cooperativismo, religión,
solidaridad e integración
latinoamericana, medios de
comunicación, mujer y
deporte, ecología y medio
ambiente, mujer y cárcel,
deuda externa y ALCA, tiempo
libre, maltrato y abuso sexual
infantil, fábricas recuperadas,
mujer y educación, disciplina y
terapias alternativas. El
recuento de los talleres, tiene
por objetivo visibilizar las
diferentes temáticas que
usualmente han sido
ocultadas por los medios de
comunicación, que en los
primeros encuentros
prefirieron ningunearlos o
restarles publicidad, y que en
los últimos encuentros, en los
que participaron alrededor de
20.000 personas, prefirieron

reducirlos al debate sobre el
aborto propuesto por la
jerarquía de la Iglesia Católica,
como un eje de confrontación
y ataque externo a los
encuentros.
Más allá que las mujeres en
su gran mayoría compartimos
la batalla por la legalización o
por la despenalización del
aborto, teniendo en cuenta
que la persecución legal del
aborto es parte de la
hipocresía de este sistema, no
es justo reducir todo el

encuentro a los alcances de
este debate impuesto por el
Vaticano como parte de sus
políticas fundamentalistas
contra las mujeres.
La batalla por el aborto, que
este año estará enmarcada en
la Campaña Nacional que se
viene realizando exitosamente
en todo el país -que ya reunió
más de 50.000 firmas de
apoyo-, es parte de la batalla
de las mujeres por decidir
sobre nuestros cuerpos. Es

parte de las batallas por la
autonomía, por el derecho a
vivir libremente nuestra
sexualidad, a elegir cuántos
hijos tener, de manera de ir
siendo protagonistas, sujetos
de la historia. Sujetos,
individual y colectivamente. Es
parte también de las batallas
por una vida digna, con
trabajo, salud, educación,
recreación, etc.
Este encuentro estará
marcado, seguramente, por el
hecho de que se realiza en
una ciudad militarizada,
ocupada por gendarmes,
policías, agentes de la SIDE,
la CIA, llegados para custodiar
al presidente norteamericano,
el jefe del terrorismo mundial,
que piensa asistir a comienzos
de noviembre a la Cumbre de
Presidentes. Como ustedes
saben, desde hace semanas,
en Mar del Plata se está
realizando el
empadronamiento y control de
sus habitantes. Mientras el
intendente ha ordenado
encarcelar a cualquiera que se
atreva a pintar consignas. Este
clima puede enrarecer el
debate en los talleres y la
masiva marcha que se realiza
cada año.
De todas maneras, desde todo
el país, ya estamos
preparándonos para la partida.
Y el objetivo, mujeres, es el
que cada año repetimos con
nuestra consigna: ¡qué
momento, qué momento, a
pesar de todo, les hicimos el
encuentro!. Porque el peligro,
lo que teme el patriarcado,
es… que nos encontremos.
¿Qué puede surgir de la toma
de conciencia de miles de
mujeres? La fuerza, la pasión,
la vitalidad que renovamos en
cada encuentro, no la pueden
parar, ni Bush, ni el Santo
Padre que vive en Roma,
mientras Bush le está
degollando su paloma.

El sábado 8 de octubre,
desde las 8, las puertas del
Estadio Mundialista de Mar
del Plata se abrirán para
registrar las inscripciones. A
las 10 se realizará el acto de
apertura en el Polideportivo.
En tanto, a las 15, comen-
zarán a funcionar los talleres
en distintas escuelas de la
ciudad.

La jornada finalizará a las
20 con distintas actividades
culturales en la Biblioteca
Municipal, y los teatros Colón
y Payró.

En tanto, el domingo 9, los
talleres comenzarán a
funcionar desde las 9 y para
las18 está prevista una gran
marcha por las calles
marplatenses. A las 22, en el
Polideportivo, el encuentro
cerrará ese día, con una
peña.

El acto de cierre, las
conclusiones y la elección de
la nueva sede del encuentro,
se llevará a cabo el lunes 10,
desde las 9, también en el
Polideportivo.

PARA SABER DEL ENCUENTRO.

Hacia el XX Encuentro Nacional de Mujeres / Mar del Plata 2005.

1985 y 1986. Los diarios locales de aquella época reflejaban
las actividades que anunciaba la Multisectorial de la Mujer,
con motivo del Día Internacional de la Mujer.
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10 años de

consignas. En este

recorrido por

nuestra historia

reciente, revivimos

el contexto en el que

celebramos nuestro

aniversario, desde

1995 hasta la fecha.

CONSIGNAS DEL
8 DE OCTUBRE

Pasaron casi 20 años desde

aquel 13 de julio de 1987 en

que relanzamos nuestro

espacio de comunicación.

Muchas veces a través de la

editorial, algunas con

declaraciones y comunicados

destacados, y en los mejores

momentos con suplementos

especiales y hasta con

publicaciones completamente

dedicados a la cobertura de la

fiesta de nuestro aniversario.

Alguna vez mostrando la

imagen de un humilde brindis,

y hasta debiendo anunciar la

suspensión de la fecha por

enormes causas.

Siempre fue un festejo en

familia, con alegría, y para

celebrar la lucha y la unión.

Cada año hubo un motivo, un

eje disparador para la

convocatoria. Y cada vez

estuvo enmarcada en un

contexto político y social, en

nuestro país y también en el

exterior que fueron tenidos

siempre presentes. Así como

nunca dejó de ser central

motivo de la celebración, de la

reivindicación y hasta del

reclamo en cada festejo, la

situación de los compañeros

de nuestro gremio y de todo el

campo laboral.

Hoy, ante un nuevo

aniversario, los invitamos a

recorrer juntos las consignas

de convocatoria a cada festejo

en su contexto, a lo largo de

los últimos 10 años.

Año 1995
52 Aniversario.

52 AÑOS SIN DECLINAR
LAS BANDERAS DE LA DIGNIDAD

Menemismo en su máxima expresión. Con los
servicios públicos privatizados, entre el 26 y el 28

de septiembre, nuestro gremio marchaba por la
provincia de Buenos Aires. ESEBA S.A. había

despedido a 157 compañeros. En este contexto
nacional y local, el empeño de la organización

estaba, entonces, centrado en la defensa de los
derechos fundamentales de los trabajadores. Y

fundamos la FeTERA.
Nuestra publicación hablaba de la dignidad como

«valor al que muchos le pusieron precio, que otros
vendieron o entregaron, o supeditaron al ‘no se

puede’, ‘no te metás’, al ‘sálvese quien pueda’, (...)
nosotros, cuando muchos creen que todo está

perdido, aparecemos, sin querer serlo, como uno
de los bastiones de la dignidad y de la voluntad».

Año 1997
54 Aniversario.

DEFENDIENDO A LA FAMILIA LUCIFUERCISTA.
Tiempos de la palabra ‘globalización’: capitalismo

salvaje, que transformó las promesas de soluciones a
los problemas de los argentinos en una realidad virtual
que ahondó los problemas de educación, jubilaciones
mal pagas, falta de fuentes de trabajo. El año que se

instaló la privatización del servicio eléctrico. El año de
EDEA S.A. intentando el desafuero de Rigane,

Escalante y Cuenca, interponiendo una demanda por
daños y perjuicios. El año de la instalación de la Carpa

de la Solidaridad. Con Adolfo Pérez Esquivel en la
carpa. Con la mirada puesta en la familia del gremio y

en la comunidad.

Año 1996
53 Aniversario.
53 AÑOS DE LUCHA EN DEFENSA DE LOS
INTERESES DE LOS TRABAJADORES,
DE LAS FUENTES DE TRABAJO,
DE LA COMUNIDAD Y DEL PAÍS.
Había que resistir la persecución contra los trabajadores
que cumplían un año cesanteados y discriminados por la
empresa. Había que seguir luchando contra la corrupción
y los negociados entre un poder ejecutivo provincial
sordo, una justicia lenta y una empresa llamada por
entonces ESEBA S.A., contra la que presentamos
denuncias, pruebas, y 70 mil firmas que no fueron
consideradas.
Había que enfrentar un decreto del PEN de Menem que
aumentaba la precarización laboral y extremar la
productividad. Ese año, entre las consignas, se exigía
una “CONSULTA POPULAR YA, POR LA
REINCORPORACION DE LOS CESANTES Y POR UNA
EMPRESA EFICIENTE EN EL AREA ESTATAL”.

CONSIGNAS DEL
8 DE OCTUBRE
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Año 1998
55 Aniversario.

FESTEJAMOS 55 AÑOS, POR LA DIGNIDAD, POR UNA VIDA MEJOR
Esta era la frase que encabezó los afiches de la celebración, mientras que

en la contratapa de la edición N° 155 de nuestra “8 de Octubre” aparecía
el afiche del festejo, con la consigna: “Con la Luz y la Fuerza de la gente,

los trabajadores de Luz y Fuerza Mar del Plata no están solos”.
Esto se debió en aquel momento a la continuidad del reclamo por la

reincorporación de los trabajadores cesanteados, y al sostenimiento de las
denuncias de corrupción y desmanejo de la empresa, en un contexto de

poco apoyo de parte del gobierno, pero mucha solidaridad popular. Aquel
año se logró que el intendente local, Elio Aprile, recibiera a los

compañeros de la Comisión Directiva para hacerle estos planteos, y que
incluso pronunciara algunas palabras en la celebración del aniversario.

Y en el contexto nacional, 1998 estuvo signado por el logro de la
inscripción gremial de la FeTERA, incluso pese a la oposición de la CGT.

Año 2001
58 Aniversario.
POR NUESTROS DERECHOS, CON DIGNIDAD,
ORGANIZACIÓN Y ALEGRÍA. FESTEJAMOS 58 AÑOS,
POR UNA ARGENTINA PARA TODOS.
El momento imponía luchar por la recuperación de los Convenios
Colectivos caídos por las medidas económicas. Por la recuperación del
sistema de obras sociales contra el que también atentaba el gobierno. Y ni
hablar de la lucha contra la desocupación. La bandera fue el Seguro de
Empleo y Formación y la asignación por hijo. Y la distribución equitativa de
la riqueza.
La referencia en el lema a la organización, también se vinculaba a la
integración de los usuarios y la comunidad en las acciones convocadas por
el gremio. Ni más ni menos que en el año en que el pueblo salió a la calle
una noche de diciembre para echar al presidente. Con ellos se consiguió la
reincorporación de compañeros despedidos, el quitarle la careta a la EDEA
que mentía respecto de la cantidad de trabajadores en planta y también
respecto a la tercerización.

Año 2000
57 Aniversario.

QUE NO NOS QUITEN LA ALEGRÍA.
VAMOS A DIVERTIRNOS. FESTEJAMOS 57 AÑOS.

El cambio de milenio alentó versiones y fantasías acerca del fin del
mundo. Lejos de eso, lo que sí se produjo fue un achique mayor del

Estado. Por la renuncia del vicepresidente a menos de un año de
asumir. Y la del ministro de Economía Flamarique, por promover la

Contrarreforma Laboral. Por las medidas económicas, los planes de
empleo, las políticas sociales (o la falta de ellas), del Gobierno de De la

Rúa. Nuestra organización logró la obtención de la tarifa social,
organizó una Caravana Solidaria por la provincia de Buenos Aires, y

continuó con el pedido de repotenciación de la Central “9 de Julio”. A la
fiesta de ese año se convocó con el objetivo de no quitarnos la

posibilidad, el derecho a la alegría. Y cuando los invitados llegaron, el
lema de la celebración fue: “Como siempre, al frente de la lucha por las

reivindicaciones laborales”.

Año 1999
56 Aniversario.
CON LA DIGNIDAD DE NO HABER CLAUDICADO,
CON EL ORGULLO DE RESISTIR, FESTEJAMOS 56 AÑOS.
Hubo una edición especial en la que los trabajadores pudieron comentar
sus ideas respecto de la organización gremial. Los compañeros, a los que
el gremio reconoce por un año más de lucha, de resistencia. Que se
manifestó en reclamos ganados por indemnizaciones a compañeros
despedidos varios años antes, en la continuidad de la lucha contra los
abusos de la empresa, y en el crecimiento del gremio, que mostraba la
presencia del Sindicato en 24 localidades en toda la Provincia de Buenos
Aires, y también en La Pampa. Y la FeTERA realizaba su primer Congreso
formal después de la inscripción gremial.
Mientras tanto, el país votaba y De la Rúa era elegido para intentar
revertir el menemato. Era un momento de expectativa y hasta de alegría,
de cambio.

CONSIGNAS DEL
8 DE OCTUBRE
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Año 2002
59 Aniversario.

AHORA MÁS QUE NUNCA LUZ Y FUERZA MAR DEL PLATA.
Este lema sintetizó el sentido de avanzar en un camino de

inclusión social, de justicia, de respeto y defensa de la vida. En
un año con Estados Unidos invadiendo Irak, con Duhalde al

frente del gobierno nacional y la efervescencia popular en las
calles, en las cosas.

Avanzamos por la tarifa social para el gas, avanzamos en la
organización de los compañeros y de nuevos espacios sociales
y comunitarios. Seguimos denunciando a la EDEA S.A. por sus

incumplimientos, y pidiendo la desprivatización.

Año 2004
61 Aniversario.

REAFIRMANDO NUESTROS DERECHOS Y CONQUISTAS,
POR UNA ARGENTINA SIN EXCLUIDOS.

Luz y Fuerza Mar del Plata reafirma el rumbo, y sigue construyendo lo
nuevo. Tercerizaciones, lucha por salarios dignos, la mirada puesta en un
proyecto energético de integración, ENARSA, la continuidad del reclamo

por el decreto de aumento salarial que cumplía un año sin aplicarse
totalmente, y varios ‘etcéteras’, componen el panorama gremial de nuestra

acción del año pasado.
El gobierno nacional da pasos hacia la integración latinoamericana, y

confunde con las medidas económicas y las políticas sociales. En el sub
continente hay espacio para la esperanza: Chávez, Lula, Tabaré. Estados

Unidos contraataca fuerte: militarización, ALCA, TLC.
La consideración de la energía como un derecho, como un valor

estratégico y como parte del patrimonio nacional, comenzaron a ser las
banderas fundamentales de una disputa en la que está claro dónde está

parado cada quién, y cuál es el enemigo.

Año 2003
60 Aniversario.
POR TRABAJO Y ENERGIA NACIONAL, COHERENCIA EN LA LUCHA.
De más está decir que fue un año especial. Hubo actividades durante todo el 2003
para celebrar el aniversario. Entre ellas un Torneo de Papi-fútbol y una Peña Folclórica.
También se reunió a una serie de organizaciones y personalidades de todo el país y del
exterior, para armar una declaración a modo de saludo por el aniversario. La “8 de
Octubre” que emitió un especial del número 200 y una edición de lujo con la historia del
gremio resumida en recuerdos e imágenes. Y, por supuesto, la fiesta principal a la que
asistieron alrededor de 1.700 personas.
El lema de este año remite al precepto de refundar el país. Se cumplieron 20 años de
la vuelta a la democracia, fecha que sirvió para denunciar la verdadera situación de
democradura. Ese año se decretó un aumento que sigue siendo reclamado dos años
después. Y se continuó con la acción que permite hablar de coherencia, en reclamo del
manejo de los recursos y del trabajo. Estaba naciendo el concepto de Defensa del
Patrimonio.

CONSIGNAS DEL
8 DE OCTUBRE

Año 2005
62 Aniversario.
Y de ahí a hoy, un paso, un año más. 365 días de trabajo, de
organización, de crecimiento. Incorporaciones, alianzas y proyectos
estratégicos, las mismas reivindicaciones de siempre. Como
resultado de esta historia de esfuerzo, de lucha, de compromiso,
este 2.005 la consigna es

POR LA RECUPERACION
DEL PATRIMONIO NACIONAL.
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EN SUS MANOSEN SUS MANOSEN SUS MANOSEN SUS MANOSEN SUS MANOS
Recuperar el
patrimonio.
No es sólo un eslogan
de convocatoria del 62
Aniversario de nuestro
Sindicato, es un camino
que urge transitar ahora
mismo.
Desde diferentes
lugares de
Latinoamérica, el
pueblo y los
trabajadores ya han
empezado a caminarlo.
En Luz y Fuerza Mar del
Plata se está preparado.
En una recorrida por
diferentes lugares de
trabajo, en la
jurisdicción de nuestro
gremio, «8 de Octubre»
salió a preguntar:

1.¿Qué significa la
privatización?

2.¿Por qué hay
que recuperar el
patrimonio en
manos del
pueblo?

Y las que siguen son
algunas de las
respuestas, en las que
juntamos ideas,
sensaciones,
esperanzas, opiniones
y deseos de muchos
compañeros, los que
seguramente
representan a
muchos más.

Carlos Datoma
EDEA/San Clemente.

1. La privatización, en lo perso-
nal, redunda en la pérdida de
puestos de trabajo de muchos
compañeros con características
muy marcadas. Compañeros de
experiencia militante y conoce-
dores del trabajo como pocos.
En muchos casos, maestros,
que habían enseñado el oficio
a mucha gente.
Por otro lado la privatización
impactó en el servicio. La em-
presa que asume el servicio no
invirtió, no realiza mantenimien-
to. Los cortes de energía, cuan-
do se sucede alguna tormenta,
son habituales. Y los vecinos,
por lo menos de esta ciudad,
están arrepentidos de la
privatización.

2. Debemos recuperar el patri-
monio energético simplemente
porque es un recurso no reno-
vable del pueblo, que no puede
estar en manos de gente que
sólo piensa en sacar dinero para
afuera. En San Clemente, por
ejemplo, no hay tarifa social, y
la gente tiene que recurrir a un
servicio social colgándose o uti-
lizando otros recursos limitados
como el kerosene o la leña.

Roberto Fourtic
Cooperativa Balcarce.

1. Con la privatización del sis-
tema energético cambió la cues-
tión del servicio como bien so-
cial  y pasa a ser una cuestión
de renta o lucro.  A mi entender,
las cuestiones básicas no pue-
den ser lucrativas. Por otra par-
te, si lo son, encierran graves
problemáticas, que las vivimos

desde los noventa: la desocu-
pación, la decadencia de la sa-
lud y la educación, etc.

2. Recuperar el patrimonio es
la única herramienta  para que
una sociedad pueda salir ade-
lante. Recuperar la renta de
energía indudablemente tiene
que repercutir en la salud, en la
educación, en la desocupación.
Sin ese patrimonio, es imposi-
ble construir un país en serio.

Eduardo Manzo.
Complejo EMZO

1. La privatización es el bro-
che de oro del modelo neoliberal
de nuestro país. Para nosotros,
los trabajadores, fue el principio
de la pérdida de un montón de
conquistas laborales. Pero, por
sobre todo, la privatización sig-
nifica la entrega de un recurso
estratégico, como lo es la ener-
gía, en manos de gente que lo
único que pretende es llevarse
todos los dividendos de la ex-
plotación del servicio fronteras
afuera, sin tener en cuenta que
la energía es un bien social de
toda la comunidad. Estas em-
presas no tienen como política
extender líneas para que toda
persona tenga luz, su objetivo
es la caja.

2. Poner bandera nacional al
patrimonio energético, significa,
recuperar los nobles objetivos
que en su momento  tuvo Agua
y Energía, en la explotación del
servicio. Pero, por sobretodo, es
reconstruir un proyecto de país
desde criterios soberanos.

Juan Roggio,
Centrales de la Costa.

Graciela Faguaga,
Centrales de la Costa.

Carmelo García,
Centrales de la Costa.

Carlos Taverna y Eduardo Mendoza,
Cooperativa de Agua y Luz de Pinamar.
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Marcelo Jorge.
Complejo EMZO.

1. La privatización me signifi-
có mucho dolor porque, como
técnico, primero, y como profe-
sional después, yo no fui forma-
do para ese perfil. Yo estaba
instruído en los recursos natu-
rales, en los recursos del país y
que sirven para el país y no para
el beneficio de una empresa ex-
tranjera.

2. Hay que recuperar el patri-
monio para que el reparto del
mismo sea en el lugar en don-
de están los recursos. Devolver-
le al mismo el sentido estratégi-
co y de bien social que tiene.

Evaristo Santos.
Complejo EMZO.

1. Para hablar de la privatiza-
ción y su significancia, yo me
tendría que remontar a la em-
presa Agua y Energía, en el año
1965. El primer ‘chumbazo’ que
tuvimos fue en la época de la
dictadura, con Martínez de Hoz,
cuando se planteó transformar
Agua y Energía -una empresa
de funcionamiento ideal- en una
sociedad anónima. Muchos
compañeros empezamos a oler
que la privatización estaba cer-
ca. El Sindicato Luz y Fuerza
denunció esas intenciones,
mientras la Federación empeza-
ba, con su mutismo, a avalar
ese proceso. El después todos
lo conocemos y significó un de-
rrotero de consecuencias.

2. La recuperación del patri-
monio energético en manos del
pueblo significa la posibilidad de
reconstruir un país para todos.
Un ejemplo es Venezuela, allí el

patrimonio es usado estratégi-
camente, no solamente para
posicionar el país en el contex-
to internacional, sino para su
crecimiento interior. Por eso se
invierte en salud, educación o
formación.

Fabio Basualdo
Complejo EMZO.

1. Yo trabajo acá desde hace
unos 14 años. Sencillamente
creo que todo esto es nuestro,
y por eso hay que recuperarlo.
Cuando comenzó el tiempo de
la privatización, había expecta-
tiva, en los comienzos se vivía
con la idea de lo nuevo, y de lo
que se prometía. Pero después
nos fuimos dando cuenta de que
todo pasaba sólo por tres o cua-
tro manos, que apuntaban a lo-
grar mayor recaudación, sin
sentido común, sin cuidar lo
personal, lo humano.

2. Nosotros deberíamos po-
der venir a trabajar con gusto,
pero la forma en la que se ma-
neja todo apunta a que termi-
nemos discutiendo entre noso-
tros, sectores con sectores,
compañeros contra compañe-
ros, y que los planteos no les
lleguen nunca a ellos, que lo ven
todo desde arriba.

Mario Arcidiácono.
Centrales de la Costa.

1. Para mí la privatización sig-
nificó la cesantía de un trabajo
que pensaba que iba a ser el
futuro de mi vida. Me arranca-
ron la previsibilidad, el futuro,
por nueve años. Gracias al Sin-
dicato hace un año que volví al
trabajo. La privatización fue un

negocio para pocos acá aden-
tro, pero donde, la mayoría de
los beneficios, se derrochan
para fuera del país.

2. La recuperación del patri-
monio es necesaria para el cre-
cimiento del país y para termi-
nar con el negocio de unos po-
cos.

Carmelo García.
Centrales de la Costa.

1. La privatización fue una
gran estafa porque unos pocos
le despojan todo su capital al
pueblo. Para mí el gran culpa-
ble fue Duhalde, porque vendió
la empresa, la privatizó para
engrosar sus arcas y a los tra-
bajadores nos dejó sin nada,
con decirte que hace 10 años
estamos tratando de que nos
reconozcan como accionistas
de la empresa, cuando nosotros
cumplimos haciendo los aportes
correspondientes todos los me-
ses. Nos vendieron la gran men-
tira de que las empresas eran
deficitarias para que una gran
mayoría de la sociedad avalara
la entrega de la caja a manos
extranjeras y de unos pocos.

2.  Hay que revertir todo recu-
perando el patrimonio. El ejem-
plo más ‘grosso’ fue lo que ocu-
rrió con YPF, la empresa esta-
tal ejemplo y más grande del
país, la regalaron. Recuperar el
patrimonio es volver a ser un
país soberano, sin tener que
soportar las apretadas de nadie,
como las del FMI. Y la recupe-
ración del patrimonio sólo es
posible desde la unidad, por eso
los políticos van a tener que
dejar de lado ciertos vicios como
el de gobernar en soledad o
destruir lo que el otro hizo.

Graciela Faguaga
Centrales de la Costa.

1. La privatización significó
para mí quedar en la calle, pero
además la pérdida de un recur-
so esencial para el país que
pasa a manos extranjeras que
se llevan, sin rendir nada, todos
los dividendos de la explotación
fronteras afuera, mientras la
gente se muere de hambre.

2. Hay que recuperar el patri-
monio porque es nuestro y por-
que lo tenemos que defender.

Juan Roggio.
Centrales de la Costa.

1. La privatización significó la
entrega del patrimonio nacional,
dejando de lado la función prin-
cipal que tienen las empresas
del Estado, de llegar con un ser-
vicio esencial a todos los rinco-
nes del país. El Sindicato Luz y
Fuerza Mar del Plata fue echa-
do de la FATLyF porque denun-
ció lo que se venía, una entre-
ga patrimonial sin precedentes
en manos de pocos y la pérdida
de fuentes de trabajo.

2. Hay que recuperar el patri-
monio porque es la única ma-
nera de mantener la soberanía
y para que toda persona en el
país, sin exclusión, tenga acce-
so a la energía. Pero, por sobre
todas las cosas, para que haya
un desarrollo en todos los ám-
bitos del país.

Alberto Silvero
Centrales de la Costa.

1. Tengo 50 años, entré cuan-
do la empresa era estatal, en (sigue en página 14)

Roberto Fourtic,
Cooperativa Balcarce.

Mario Arcidiácono,
Centrales de la Costa.

Néstor Oldoni,
EDEA/ Dolores.

Eduardo Manzo, Evaristo Santos, Marcelo Jorge,
Complejo EMZO.

Sergio Macchi,
EDEA/Independencia.
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Será directa la atención de los Afiliados a la O.S.E.P.J.A.N.A.

SE LEVANTA EL
RÉGIMEN DE MÉDICOS
REFERENTES
El beneficio tiene como prin-
cipales ventajas la atención di-
recta, y la posibilidad de evi-
tar el sistema de derivaciones,
que hasta ahora era obligato-
rio. Podrán realizarse consul-
tas con más de 100 especia-
listas. La medida alcanza a los
afiliados de Mar del Plata y de
algunas Delegaciones.

A partir del 1 de Noviembre
no habrá más “Médicos Refe-
rentes” dentro y fuera de la Clí-
nica Colón de la ciudad de Mar

del Plata. Esto le permitirá a to-
dos los Afiliados a la
OSEPJANA -de Mar del Plata,
Estación Camet, Batán, Mar
Chiquita, Otamendi, Vidal, y
Pirán- concurrir en forma direc-
ta a cualquier profesional médi-
co que atienda por esta Obra
Social dentro y fuera de la Clíni-
ca. Para ello se dispondrá de un
listado de aproximadamente
100 profesionales de distintas
especialidades, que puede ser
consultado en la oficina de la

OSEPJANA, en esta Organiza-
ción Gremial.

Esta buena noticia incluye
los consultorios que la Clínica
Colón posee en la Calle 12 de
Octubre Nº 3220 de Mar del Pla-
ta, con 40 profesionales de dis-
tintas especialidades cuyo lista-
do también estará a disposición
de los Afiliados. Por su parte, los
beneficiarios del resto de las
Delegaciones siguen teniendo la
posibilidad de consultar a cual-
quier profesional y/o realizarse

cualquier práctica o cirugía en
la Clínica Colón a partir de una
derivación  médica que lo justi-
fique y que sea previamente
autorizada por la auditoria mé-
dica de la Obra Social.

Novedades en el Coseguro
También a partir del 1 de

Noviembre el Coseguro a abo-
nar por una consulta pasará a
ser de $4 según lo autorizado
en el Programa Médico Obliga-
torio de Emergencia vigente,

que es la normativa legal que
rige para todas la Obras Socia-
les.

Recordamos que el Fo.So.
L.y F. devuelve a sus afiliados,
contra presentación del recibo
correspondiente, el 100% del
valor de todos los coseguros
permitidos por el Programa Mé-
dico. Dicho reintegro se hace en
el momento, en la ventanilla de
este Fondo Solidario, de lunes
a viernes, entre las 8 y las 19
horas.

O b r a    S o c i a l

Agradecimiento y disculpas.
Esta convocatoria a los compañeros de nuestra organiza-
ción, ha despertado una participación y un entusiasmo que
agradecemos. En este número, por tratarse de una edición
especial por nuestro aniversario, por razones de espacio no
podremos incluir dos aportes, que agradecemos, y por lo que
nos disculpamos. Un poema que nos acercó el compañero
Marcelo Jorge, y que fue escrito por su padre, y una sem-
blanza sobre esta fecha tan especial para todos nosotros, de
Juan Baliani, aparecerán en el próximo número de la “8 de
Octubre”.

1979. Entonces vi el cambio, vi
cómo se entregó un patrimonio,
primero a la provincia y después
a privados. Antes de eso había
algo incorporado en la comuni-
dad de que Agua y Energía era
de todos. Y algo incorporado en
la empresa en cuanto a llegar a
todos los sectores de la comu-
nidad, llevar el agua y la electri-
cidad a las zonas que lo nece-
sitaran.

2. Ahora lo que está incorpo-
rado es el negocio, la satisfac-
ción del interés de la empresa,
aunque eso deje afuera a zonas,
pueblos, personas que no le son
rentables. Eso es lo que hay que
cambiar, de eso se trata recu-
perar el patrimonio.

Sergio Macchi
EDEA/Independencia.

1. La privatización significó
que muchos compañeros que-
daran fuera del esquema labo-
ral. Se tecnificó la empresa de
otra manera, se trabaja distinto
a lo que era antiguamente, pero
falta gente en todos los ámbi-
tos, porque las demandas son
más grandes y la gente que
atiende esas demandas es me-
nor. La pérdida de fuentes labo-
rales con la privatización fue
muy importante y se sigue pa-
deciendo hasta el día de la fe-
cha.

2. Es esencial recuperar el
patrimonio. En ningún país de-
sarrollado del mundo el patrimo-
nio está en su totalidad en ma-
nos privadas.

Néstor Oldoni
EDEA/ Dolores.

1. La privatización dio en el
seno de los trabajadores. Gol-
peó al que tenía más experien-
cia y al que enarbola las bande-
ras de la conciencia. Al modelo
le sirvió para atomizar, para
multiplicar el miedo entre los
nuevos trabajadores. Creo que
por aquí hay que pensar algu-
nas de las significancias de la
privatización, la multiplicación
del miedo que lleva a acostum-
brarse, a decir que no queda
otra.

2. En Dolores, los vecinos pi-
den volver al servicio de antes.
Se dieron cuenta que lo único
que le interesa a la empresa es
su propio beneficio y nada más.
Es esencial en esta coyuntura
proponerse recuperar el patri-
monio energético, simplemente
para reconstruir  un país que
mira a su gente.

Jorge Rebichini.
EDEA/ Luro.

1. Para mí la privatización sig-
nificó el desarraigo. Yo trabaja-
ba en La Plata, en ESEBA, y
cuando se privatizó no me que-

dó otra alternativa que venir a
Mar del plata o quedarme sin
trabajo. Fue muy duro, mi vida
estaba construida en La Plata,
allí está mi familia. Pero la
privatización también significó,
con mi traslado, conocer un sin-
dicato muy fuerte, como el de
Mar del Plata. Una experiencia
que no había vivido en La Plata
donde prácticamente se entre-
gó la empresa.

2. La empresa privada no in-
vierte, es prácticamente la nada,
lo único que le interesa es re-
caudar para beneficio propio. Es
necesario recuperar el patrimo-
nio para devolverle el sentido de
servicio.

Claudia Alferi
Cooperativa de Electrici-
dad y Servicios anexos de
Dionisia Ltda./Otamendi.

1. A mí me parece que está cla-
ro cómo el paso de la empresa
en manos del Estado a manos
privadas, cambió la relación con
los trabajadores y con la gente.
Si bien en Otamendi hay coo-
perativa, notamos esto en cómo
se achicaron los puestos de tra-
bajo, y también en que los inte-
reses de la empresa tuvieron
consecuencias en los servicios
que la cooperativa presta, se
generó una forma de competen-
cia desigual.

2. Por eso coincido con la idea
de recuperar la consideración

de servicio público, y de dere-
cho que es como debe enten-
derse la electricidad y otros ser-
vicios.

Marcos Tolosa
Cooperativa Gral. Pirán.

1. Las privatizaciones hicieron
que mucha gente perdiera su
trabajo. Se perdieron muchas
fuentes, esto nos mató a todos,
incluso a los que estamos en
cooperativas, porque vimos lo
que les pasaba a muchos com-
pañeros.

2. Estoy de acuerdo con que
se pueda volver al manejo es-
tatal, eso es fundamental para
evitar que se controlen desde
afuera, como ahora. De eso
habla el gremio, que es algo de
todos, para todos. En mi caso,
mi hija está pudiendo estudiar,
gracias a la ayuda del Sindica-
to.

Carlos Taverna y Eduardo
Mendoza.
Cooperativa de Agua y Luz
de Pinamar.

1. basándonos en que la
privatización no es más que la
venta de un bien del Estado, por
lo tanto hablamos  de un bien
que pertenece a la comunidad
y a sus habitante y no a los go-
biernos, entendemos que se
contrapone con los principios
cooperativistas basados en el
trabajo y aporte común en be-
neficio de todos, máxime si re-
cordamos las experiencias vivi-
das en la década del ’90.

2. al entenderse el Patrimonio
como la integración de los ele-
mentos naturales, culturales y
económicos de un territorio y de
su gente, entendemos como su
recuperación, la recuperación
de la identidad en bien del pro-
greso de la economía del país.

(viene de página 13)
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RECONOCIMIENTO
Y ORGULLO

Esto es parte de lo que sentimos hoy, al recibir

testimonios del tamaño de los que siguen.

Se trata de voces calificadas, que saben de

nuestra historia y de nuestro esfuerzo constante.

Y lo expresan en las líneas que transcribimos…

El Sindicato Luz y Fuerza
Mar del Plata es el sindicalismo
que representa la coherencia, la
conducta y un proyecto acorde,
no sólo a los postulados que
aprendí a valorar conociendo a
dirigentes de décadas anterio-
res sino, fundamentalmente, a
una esperanza de país que se
enfrentaba a una grave crisis en
todos sus niveles, donde nos
decían que la historia se aca-
baba, que había que entregar-

Los herederos de Tosco.
se o trasvestirse, en nuestro
caso, en un sindicalismo empre-
sarial.

Luz y Fuerza Mar del Plata y
José Rigane fueron vitales en
esa resistencia y lucha, porque
nos demostraron que había otra
alternativa y que la podíamos
comenzar a construir desde la
CTA. Que se podía encarar,
desde esa construcción, la de-
fensa de nuestros compañeros,
y que hoy la lucha va más allá,

en la recuperación del patrimo-
nio nacional, para la construc-
ción de un país más justo y so-
berano.

Indudablemente, creo que
Luz y Fuerza Mar del Plata se
ha convertido en el heredero de
las utopías de Agustín Tosco y
aquel Luz y Fuerza de Córdo-
ba.

* Secretario General de la CTA.

Por  Víctor de Gennaro*

La lucha de ayer y de siempre.
Por Víctor Mendibil *

Sin lugar a dudas, el Sindi-
cato Luz y Fuerza Mar del Plata
es un pilar fundamental de la lu-
cha y organización de clase de
los trabajadores de uno de los
sectores estratégicos, esencial
para la construcción de un país
soberano.

Retoma las mejores tradicio-
nes de lucha de los trabajado-

res en la Argentina y encarna en
estos tiempos, como ningún
otro, la ideología e identidad de
Agustín Tosco. Esa política ha-
cia la construcción de un
gremialismo independiente de
patrones, grupos económicos y
gobiernos.

Un sindicato que se ha ani-
mado a profundizar, con la he-
rramienta de la unidad, las ba-
ses para la construcción de una

nueva sociedad que, parada
frente al avasallamiento del
modelo neoliberal, se levanta
decidida, propugnando un mun-
do sin explotados ni explotado-
res, con futuro y protagonismo
para todos.

*Secretario General de la
Federación Judicial Argentina.

Por Isabel Rauber *

Antes de conocer Luz y
Fuerza Mar del Plata, siempre
me sentí atraída por la perso-
nalidad, identidad y trayectoria
de un referente lucifuercista, al
que considero paradigmático en
la historia del movimiento obre-
ro argentino, Agustín Tosco.

Fue desde ese apasiona-
miento e investigación que me
encontré con la historia de Luz
y Fuerza Mar del Plata. Me pre-
guntaba cómo podía ser que en
los 90, existiera en este país, un
gremio que reivindicara la his-
toria de Tosco. Verdaderamen-
te me llamó la atención y logre
un contacto con José Rigane y
la conducción del sindicato. Con
el correr del tiempo y las inves-

62 años reproduciendo la historia.
tigaciones, llegué a la conclu-
sión que no se trataba única-
mente de una reivindicación his-
tórica, sino que todo el colecti-
vo construía desde los concep-
tos del líder sindical cordobés.
El discurso del gremio en esos
años de entrega, la acción, la
construcción desde la unidad,
en trabajo desde la base y la dis-
cusión con todos los trabajado-
res, la relación con la comuni-
dad, el compromiso por formar
parte de una problemática so-
cial más amplia (la tarifa social
es sólo un ejemplo) fueron la
comprobación de mi hipótesis.

Sin lugar a dudas, este sin-
dicato ha sido un verdadero pre-
cursor de innumerables temas.
También en los 90 (cuando el
modelo privatizador arrasaba),

casi en soledad, impuso el de-
bate en torno a la propiedad de
los recursos energéticos, hoy
esencial y preponderante en la
agenda actual.

Como decía anteriormente,
lo destacable de este gremio es
no haberse quedado en el de-
bate, de haber sido así los re-
cientes tiempos de la historia lo
habrían devorado. Construyó.
Buenos ejemplos son la
FeTERA o las alianzas a nivel
internacional. Y lo hizo trasla-
dando siempre, al presente, la
historia e identidad de los tra-
bajadores que construyeron es-
tos 62 años.

*Doctora en Filosofía. Directo-
ra de la Revista “Pasado y
Presente XXI”.
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Hablar de Tosco es hablar de Luz y Fuerza.
Es el mejor resumen del laburante y su sueño.
Un sueño concreto, simple, elemental.
Un sueño de argentinos con trabajo, con educación
y salud, con pibes dibujando futuro y sembrando
sonrisas.
Un sueño que, por simple y elemental, muchos se
han encargado, en la historia (reciente, pasada y
futura), de transformar en imposible y peligroso.
Sueños zurdos y subversivos dijeron y dirán, aunque
omitan que el sueño de Tosco es el sueño de
millones de trabajadores en este país que,
a pesar del miedo y la muerte, sigue soñando.
Es en este marco donde se cocina la esperanza de
la familia lucifuercista que hoy sigue peleando, como
en el origen, por el patrimonio en manos del pueblo.
En un nuevo aniversario de la fundación de nuestro
Sindicato, queremos acercar una entrevista a
Agustín Tosco, realizada por la revista Primera Plana
el 20 de Junio de 1972, desde la Cárcel de Trelew,
donde lo había confinado la dictadura, que marca no
sólo la filosofía de vida de un hombre, sino la
conciencia de un gremio, el de Luz y Fuerza.
Cada línea es la demostración de lo dicho.
No habla un hombre, habla un trabajador.
Hablan los trabajadores. La misión del sindicalismo,
tan actual para los que se empecinan en olvidar.
La defensa de la democracia, desde la denuncia de
lo que se oculta, y desde la lucha.
Y una mirada que se proyecta al futuro, como si
el  proceso que se extiende por Venezuela hoy
y que quiere asomar en Latinoamérica,
hubiese sido anticipado por Tosco.

Entrevista a Agustín Tosco AgustínAgustínAgustínAgustínAgustín
TTTTTosco:osco:osco:osco:osco: El El El El El
CautiCautiCautiCautiCautivvvvverioerioerioerioerio
de unde unde unde unde un
guerguerguerguerguerrrrrrerererererooooo.....
Desde el locutorio del penal de Rawson, el lunes 12,

(N de R: del mes de julio de 1972) Agustín Tosco, dirigente

sindical cordobés (detenido el 28 de abril del año pasado

a disposición del Poder Ejecutivo), contestó este

reportaje cuyo formulario le fue entregado por su

abogado defensor, Hipólito Solari Yrigoyen, a pedido de

PRIMERA PLANA.

PRIMERA PLANA: ¿Cómo
define usted la tendencia que re-
presenta dentro del panorama
gremial ?

AGUSTÍN TOSCO: Los
Gremios Independientes de
Córdoba constituyen un impor-
tante grupo de Sindicatos, no
embanderados partidariamente,
pero con una clara política de
unidad combativa dentro del
movimiento obrero.

Sostienen que el sindicalis-
mo no es sólo un medio de rei-
vindicación económico-social de
la clase obrera, sino que debe
constituir una palanca política
principal, en coincidencia con
los demás sectores populares,
para la liberación nacional y so-
cial argentina. Dentro de ese
concepto han votado y sostie-
nen la consigna fundamental
aprobada por la Regional Cór-
doba de la CGT de llevar ade-
lante “la lucha antiimperialista
hacia el socialismo”. Adhieren a
la Comisión Nacional Intersindi-
cal y definen una básica identi-
ficación con la CGT de los Ar-
gentinos y los Gremios Pero-
nistas Combativos, de acuerdo
a lo fijado por los Programas de
La Falda y Huerta Grande, el
Manifiesto del 1° de Mayo y el
Documento de Octubre.

P.P.: ¿Cuál debe ser, a su
juicio, la misión del sindicalis-
mo?

A.T.: En todo el país, que
como el nuestro, lucha por su
liberación nacional y social, el
sindicalismo debe cumplir fun-
damentalmente la doble función
que marca el proceso de la cla-
se obrera y el pueblo.

Por lo tanto le corresponde
encarar la reivindicación conse-
cuente de los derechos econó-
micos, sociales, políticos y cul-
turales de los trabajadores y si-
multáneamente sumar los máxi-
mos esfuerzos desde su terre-
no específico para que política-
mente el poder sea ejercido por
el Pueblo.

P.P.: ¿Cómo ve Agustín Tos-
co, desde la cárcel, la convoca-
toria de Alejandro Lanusse a un
Gran acuerdo Nacional?

A.T.: Desde el mismo mo-
mento que se dio a publicidad
el denominado Gran Acuerdo
Nacional, lo denunciamos como
un claro propósito continuista
del actual régimen usurpador;
como un intento mal disimula-
do de pretender entrampar al
Pueblo argentino en una su-
puesta salida institucional que
sirviera a los objetivos de la oli-
garquía y del imperialismo;
como un sinuoso plan para mon-
tar una gran farsa electoral para
dar una imagen de un consenti-
miento popular, a lo que el Pue-
blo no sólo no elige sino que
rechaza terminantemente.
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El GAN es un aparatoso gi-
gante con pies de barro. Tanto
como cayeron las mentiras y fic-
ciones de las anteriores etapas
de la mal llamada Revolución
Argentina ante la poderosa ver-
dad del Pueblo, así también su-
cederá con el GAN. Absoluta-
mente nada de lo que surja de
la mentalidad conservadora re-
accionaria de los detentadores
del poder puede conjugarse con
la voluntad soberana de los ar-
gentinos.

Tan es así, que el 31 de
mayo desde San Nicolás, Ale-
jandro Lanusse se ha visto obli-
gado a desnudar hasta las en-
trañas del GAN: pactar a espal-
das del Pueblo y al pie de la Dic-
tadura; imponer la “acuerdocra-
cia” y enterrar el “juego limpio”
que tan siquiera se recordó;
convenir, no ya sólo las carac-
terísticas y contenido del
continuismo, sino hasta... ¡su
filosofía!. Ni el general Agustín
P. Justo había llegado a tanto
en sus pretensiones.

El discurso del 31 de mayo
constituye así una referencia
mistificadora de la historia, de
las ideas políticas, de la lucha
de nuestro Pueblo y de sus ge-
nuinas aspiraciones.

Además, con sus sofismas
discursivos, Lanusse pretende
fabricar realidades que no son
otras que las que interesan sos-
tener a las minorías explotado-
ras y a los grandes monopolios
internacionales.

La verdad de nuestra histo-
ria es que el Pueblo, con sus
pronunciamientos, movilizacio-
nes y luchas, determinará inexo-
rablemente que su voluntad de
Justicia Social, Soberanía Po-
pular y Liberación Nacional sea

respetada. Así sucederá, más
allá de las tutorías, los grandes
acuerdos o los golpes de esta-
do, como variantes reiterativas
de un sistema y un régimen en
irreversible decadencia.

P.P.: El Ministro Mor Roig, en
declaraciones periodísticas, ha
minimizado el problema de la
tortura en el país. ¿Coincide
usted con esa apreciación?

A.T.: Bajo ningún punto de
vista. Mor Roig trata de descar-
gar su inoperancia como minis-
tro político del régimen, desmin-
tiendo o minimizando lo que es
la dramática realidad de una
constante y probada violación a
los más elementales derechos
humanos en Argentina, hasta el
grado de la barbarie organiza-
da para la tortura a muchos pri-
sioneros políticos y sociales –
hombres y mujeres- de nuestro
Pueblo.

P.P.: ¿Cómo vislumbra usted
el camino hacia el socialismo
nacional?

A.T.: El camino de todos los
pueblos hacia el socialismo lle-
va intrínsecas las característi-
cas nacionales de cada país.

Resultaría aventurado seña-
lar un camino específico y es-
quemático. Sí hay un ancho ca-
mino por el que transitan simul-
táneamente todas las fuerzas
que luchan en todas las esce-
nas de la vida nacional para
erradicar un sistema de opre-
sión, injusticias y miseria y cons-
truir una nueva sociedad, más
justa y más humana. La unidad
de esas fuerzas será un factor
de aceleración del proceso his-

tórico, con el cumplimiento de
las etapas intermedias que de-
ben recorrerse y con el aprove-
chamiento de las coyunturas
favorables, cualesquiera que
fueren, compatibles con el ob-
jetivo fundamental trazado.

P.P.: ¿No cree usted que re-
sistirse a una opción política
concreta a nivel nacional colo-
cará a su tendencia, tarde o
temprano, en el callejón sin sa-
lida de un aislacionismo estéril?

A.T.: Nuestra lucha, ni la
opción de la unidad de las fuer-
zas políticas populares, tal como
lo expresé precedentemente, de
ninguna manera puede colocar-
nos en un aislamiento estéril:
porque la unidad y la lucha es-
tán en la conciencia y el cora-
zón del Pueblo.

¿Qué otra cosa expresarían
entonces la infinidad de
movilizaciones populares masi-
vas protagonizadas heroica-
mente en los últimos años?

¿Y la de tantos hombres y
mujeres argentinos que por su
militancia popular y revoluciona-
ria responden con su libertad o
con su sangre por esos mismos
ideales comunes?

Allí estuvieron y están todos
los que, sin distinciones partida-
rias, luchan efectivamente por
la liberación del Pueblo y la Pa-
tria.

Aquí, los que estamos en la
cárcel, ratificamos nuestras po-
siciones manteniéndolas
indeclinablemente, con el pleno
optimismo que la causa popu-
lar y liberadora triunfará.

A los pocos días  de salir de
la cárcel de Rawson (hecho
ocurrido durante noviembre
de 1972), Agustín Tosco pre-
sidió un acto público en el
cine teatro San Martin. Co-
rría ya 1973 y el sueño el país
de pie estaba en las manos.
“El teatro estaba repleto, ha-
bía mucha ansiedad por par-
te de muchos de nosotros de
ver a Tosco nuevamente”,
aseguró a 8 de Octubre el Dr.
Alfredo Battaglia,  “yo ya lo
había conocido en unas Jor-
nadas de Derecho Laboral
que se realizaron en Carlos
Paz, un tiempo antes de su
detención”.
“Fue imponente verlo a Tos-
co acercarse y sentarse en
la cabecera de la mesa. Creo
que en ese tiempo nadie me-
día la importancia de Tosco,
ni siquiera dentro de la iz-
quierda o el progresismo na-
cional, tuvieron que pasar
muchos años para ratificar
su importancia no sólo den-
tro del movimiento obrero,
sino en el proceso histórico
nacional. Tosco fue un visio-
nario, un anticipado y sin lu-
gar a dudas, muchos de sus
conceptos, hoy en boga,
como los de la unidad,
avalan esta mirada”, afirma
Battaglia, quien describió al
Gringo “un hombre muy sim-
ple, profundo en sus posicio-

nes, pero simple en sus con-
versaciones. Era un trabaja-
dor más.”
El compañero Juan Con-
treras, que en esos años mi-
litaba en la Juventud Co-
munista y que también asis-
tió al encuentro, coincide con
la descripción de Tosco que
hace Battaglia, “la apariencia
era de un laburante, hablaba
pausado, directo, sin rebus-
ques”.
La presencia de Tosco
conmocionó la ciudad,
Contreras afirma que cuando
Tosco ingresó al teatro “una
ovación enorme y aplausos
muy prolongados ganaron el
ambiente por varios minu-
tos”.
La coyuntura política de esos
años y la mentada salida des-
de el socialismo que propug-
naba Tosco fueron temas del
encuentro, a Juan le queda
en el recuerdo la minuciosa y
extensa descripción  que hizo
el Gringo al abrir su discur-
so. “Fue muy fuerte escu-
charlo describir las condicio-
nes de su encierro con tanto
detalle”, recordó el compañe-
ro, emocionado.
Contreras, también, trajo a la
memoria que el maestro de
ceremonias del encuentro fue
el recordado compañero de
Luz y Fuerza Mar del Plata,
Fausto Reyna.

El día que el Gringo estuvo
en Mar del Plata.

Una de las primeras apariciones
públicas de Agustín Tosco, luego de
los meses que estuvo detenido, fue en
Mar del Plata, en el cine teatro San
Martín.
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CUANDO LA
RESISTENCIA

SE HACE
CARNE

La historia multiplica

diariamente lo micro

y lo macro.

Lo conjuga y muta.

A veces, las historias

individuales se

imponen en el

escenario.

Otras, son las

coyunturas del país las

que mandan.

Pero, la mayoría de las

veces, se relacionan

y adquieren una

dinámica que las

convierte en una sola

historia.

Así es la vida.

Así es la historia de

Ángel Fazzini.

Nació en Buenos Aires y le
gusta decir que no bajó del bar-
co, como los conquistadores,
sino del micro, para quedarse en
San Bernardo. Había conocido
la ciudad en el 58, ésa que sus
padres elegirían poco después.
En el 74 fue él el que decidió
que sea uno de sus lugares en
el mundo.

Entró rápidamente en la coo-
perativa para realizar trabajos
de organización en el Departa-
mento de Obras Sanitarias, ser-
vicio que en aquellos años la
cooperativa brindaba, y al poco
tiempo le ofrecieron quedarse al
frente del departamento que
mantuvo, inclusive, cuando la
cooperativa sumó los servicios
de teléfono y electricidad.

Presidió la Cooperativa de
San Bernardo por 2 años, lue-
go asesoró al Consejo de Ad-
ministración de Clyfema para, al
mes y medio aproximadamen-
te, asumir la gerencia, “no po-
día con el genio”, asegura
Fazzini.

Luego de ese trabajo,
Fazzini volvió a la CESOP don-
de se desempeñó en la Jefatu-
ra Técnica y  la de Obras Sani-
tarias. En esos cargos, Ángel
Fazzini inició su contacto con el
Sindicato Luz y Fuerza Mar del

Plata. “La relación siempre fue
óptima, había mucho respeto y
también mucho por hacer, para
establecer un servicio que se
sostuviera en el tiempo”, recuer-

da Fazzini, “y que en aquellos
tiempos muchas cosas estaban
hechas campechanamente y el
tema de la seguridad de los tra-
bajadores nos tenía constante-

CUANDO LA
RESISTENCIA

SE HACE
CARNE

mente en contacto con el gre-
mio”.

La importancia del sindicato.

Los noventa fueron años de
tristeza para el trabajador, pero
también de lucha. Fazzini supo
de eso. En abril del 89 la Coo-
perativa lo despide sin causa,
junto a Enrique Da Costa. “Fue
inesperado y yo contraje una
enfermedad, después de la no-
ticia, que hoy me sigue acom-
pañando”, afirma Fazzini. “El
Sindicato, donde transcurría la
primera gestión de José, se
comprometió inmediatamente
con nuestra problemática, aun-
que desde el Consejo de Admi-
nistración de la Cooperativa
ratificarán las cesantías sin cau-
sa, alegando que éramos dos
trabajadores jerárquicos no
comprendidos en el convenio
colectivo. Pero nosotros éramos
jefes de áreas y no directores o
gerentes, los que sí quedaban
fuera del mismo”.

Las asambleas se multipli-
caron, como los paros,
movilizaciones y encuentros con
los usuarios. “La solidaridad de
los compañeros y el decidido
accionar del Sindicato fueron
desencadenantes. El Ministerio

Charla con
Ángel Fazzini.

El resultado de las movilizaciones y los reclamos del
gremio y la comunidad de San Bernardo,

reflejado en la portada de un suplemento especial
editado el 20 de mayo de 1989.
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Caravana en San Clemente, Santa Teresita y Mar de Ajó, en 1995, contra la privatización.

de Trabajo dictaminó que las
cesantías eran ilegítimas y el 22
de mayo la CESOP nos reincor-
poró”, cuenta Fazzini, “recién en
ese momento me di cuenta, ca-
balmente, la importancia que tie-
ne un sindicato para un trabaja-
dor. También descubrí las carac-
terísticas humanas de este sin-
dicato. En mi doble función de
jefe y trabajador, ví al gremio
desde las dos veredas, pero
cuando viví la experiencia de
quedarme fuera de la coopera-
tiva sin ninguna causa y experi-
menté cómo el sindicato se
puso sobre el hombro mi lucha,
para convertirla en propia, para
sacar a tierra la verdad, no me
fue difícil darme cuenta en qué
vereda me tenía que quedar”.

Motivado por la experiencia
y el recuerdo de su hermana
María Rosa, que se había des-
empeñado como delegada, Án-
gel asume como delegado su-
plente del sindicato en la coo-
perativa.

El trabajo como una cárcel.

Los tiempos de lucha no se
acabaron en esos días. Las pre-
siones se multiplicaron. Había
que atomizar, destruir la con-
ciencia y la organización del tra-
bajador. Y para esa misión no
existían los límites.

“Luego de la lucha contra las
cesantías, enfrentamos otro
calvario. Junto al compañero
Lucas Estrada, pasamos seis
años encerrados en una oficina
y recibiendo todo tipo de humi-
llaciones. La oficina era una
habitación sin ventanas con una
puerta tipo reja, un verdadero
calabozo. No teníamos función,
tarea o actividad alguna. No lle-
gaba un solo papel a la oficina.
Algunos compañeros estaban
tan presionados que nos habían
quitado el saludo. Fue muy difí-
cil, pero el objetivo era resistir,
aunque seis años no pasaran
enseguida”, resalta Fazzini, para
inmediatamente asegurar que
en esa tarea “el apoyo del sindi-
cato fue vital,  la presencia y
presión fue tal, sin bajar jamás

los brazos, a pesar del paso del
tiempo, que finalmente recupe-
ramos funciones”.

Asalto de valores.

“La cooperativa dejó de ser
lo que era, a partir del mandato
que le dan los asociados. Se
convirtió en un negocio para
pocos, que controlan todos los
servicios de San Bernardo”,
rememora Fazzini, sin olvidar
que alguna vez estuvo en la otra
vereda.

“Se ha perdido la esencia de

Laboralmente, Ángel largó
en primera.  Joven técnico re-
cién recibido, ingresó a trabajar,

Los inicios
de Fazzini.

a partir de una selección, en la
Comisión Nacional de Energía
Atómica. “Once años, nueve
meses y veinticinco días”,
rememora Fazzini con una rigu-
rosidad que forma parte de su
cultura de trabajo.

“Fue una experiencia inolvi-
dable desde lo vivido y aprendi-
do”, afirmó Fazzini, para luego
recordar que pesó la decisión de
trasladarse junto a su familia a
San Bernardo, donde antes de
ingresar en la cooperativa, se
desempeñó en la empresa
constructora de la familia.

la cooperativa como modelo del
trabajo, de responsabilidad, de
seguridad, de formación, como
se han perdido muchos de es-
tos valores en la sociedad toda”,
concluyó Fazzini.

En esto el sistema neoliberal
trabajó con eficiencia.

16 de mayo de 1989.
Movilización en San Bernardo
por la reincorporación de los

compañeros cesantes.
Lo había resuelto la

 Asamblea del
gremio.
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Charla con Elsa Bruzzone *.

Alerta ante nuevos intereses de Estados Unidos en Latinoamérica.

TAMBIÉN VIENEN
POR NUESTRAS AGUAS

Un acuífero no es un

mar subterráneo, sino

roca empapada en

agua, ya en sus poros,

entre los granos

minerales o por sus

fisuras. La explotación

está basada en los

pozos, que sólo tienen

influencia en una

dimensión espacial

limitada. No es posible

extraer toda el agua

desde un gigantesco

pozo. En caso de una

sobreexplotación, se

producirá una merma

en la cantidad que

produce ese pozo

porque el nivel bajará y

se secará. Con el

tiempo, el agua podría

volver a su nivel

anterior.

l Acuífero Guaraní es
una enorme reserva de agua
subterránea que compartimos
Argentina, Brasil, Uruguay y
Paraguay, que por tratarse de
un área tropical, tiene una ca-
pacidad muy intensa de recar-
ga.

Si se confirma la fijación de
los límites oeste y sur sobre
nuestra república va a ser la pri-
mera reserva del mundo. “Tam-
bién va a ser una muestra con-
tundente de la importancia que
tiene el agua potable en este
siglo, y de cómo se está convir-
tiendo en un recurso estratégi-
co”, comenzó a explicar Elsa
Bruzzone a “8 de Octubre”.
“Esto surge de informaciones
dadas a conocer por la Organi-
zación de Naciones Unidas
acerca de los próximos años,
hasta 2020, 2025, 2030 aproxi-
madamente, y ante el informe
elevado por el Pentágono al
gobierno y al Congreso norte-
americano hacia febrero de
2004, justamente sobre los pro-
blemas que va a tener este re-

rales, agua o de biodiversidad,
o recursos minerales altamente
estratégicos; nos estamos dan-
do cuenta a qué apuntan estas
bases y a qué apuntan estos
ejercicios. Es decir, permiten el
reconocimiento de las zonas
donde está el recurso, permite
elaborar planes para la apropia-
ción del mismo, en un futuro que

puede ser cercano o mediano,
pero no demasiado lejano.

Y que indudablemente va a
ir acompañado de invasión. No-
sotros ya hemos visto lo que ha
pasado a Irak por tener petró-
leo, a Afganistán por tener gas,
ninguno de nuestros países está
exento, el día de mañana, de
una invasión por parte de Esta-

dos Unidos, o de ninguno de los
países poderosos, para intentar
apoderarse del agua potable”.

El agua como derecho y
como mercancía

“Esto es terrible. Es de una
falta de humanidad impresio-
nante, es un genocidio planifi-

curso en las mismas fechas que
marca Naciones Unidas, pro-
ducto del cambio climático que
se está produciendo en el pla-
neta”.

Países poderosos, países
interesados

Cuando le consultamos
acerca del interés externo que
podría haber en el acuífero, su
respuesta fue contundente: “hay
países que ya se están
posicionando, porque sus recur-
sos están en vías de agotamien-
to por la sobreexplotación, y
están altamente contaminados
por el desarrollo industrial y agrí-
cola que ellos realizaron, sin te-
ner en cuenta el cuidado del me-
dio ambiente. Y entonces han
salido a la caza de estos recur-
sos que, para desgracia y mala
suerte nuestra, se encuentran
en los países del sur. Los que
somos del tercer mundo, sub-
desarrollados, o en vías de de-
sarrollo. Entonces cuando noso-
tros vemos todo el sistema de
bases militares desplegado por
Estados Unidos en la región y
observamos dónde están situa-
dos, si observamos, cuando
realizamos las operaciones
combinadas, que son los ejer-
cicios militares que realizan las
fuerzas armadas de nuestros
países con las de Estados Uni-
dos, que se hacen en los sitios
en que están los recursos natu-

E

Elsa Bruzzone en un tramo del intercambio con los asistentes a la charla.

Un aspecto de la presentación sobre el Acuífero Guaraní, con buen marco de
público en la sede central del banco Credicoop.
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cado, premeditado, es de una
perversidad que no tiene nom-
bre. Nosotros sostenemos que
el agua potable es un derecho
humano fundamental, ligado a
la salud y a la vida, que es un
bien social, que es inalienable”.
Con estas palabras Bruzzone
dejó claro que la provisión del
agua tiene que ser objeto de
políticas de servicio público,
antes de agregar “que es patri-
monio de los pueblos y de los
países donde el recurso se en-
cuentra. De ninguna manera
admitimos que el agua es una
mercadería, por lo tanto, esta-
mos en desacuerdo con todo
este tipo de políticas que le po-
nen un costo económico a este
bien que no es un recurso eco-
nómico; es un bien, por lo tanto
no tiene precio, y estamos en
desacuerdo en que sea consi-
derado como una mercancía,
estamos en desacuerdo con
esta ideología neoliberal que se
ha impuesto, para la cual no
sólo el agua es mercancía, la
vida humana, la vida animal, la
vida vegetal, la naturaleza y el
planeta es todo mercadería.
Todo tiene un precio, es todo un
número, y nosotros decimos
que no hay dinero en el mundo
que pueda fijar el valor de to-
das estas vidas, que no hay di-
nero en el mundo que pueda fi-
jar el valor del agua potable, y
por lo tanto estamos contra toda
esta política de mercantilización.
Y sí sostenemos que como tie-
ne que ser política de servicios
públicos, puede ser perfecta-
mente prestado por las munici-
palidades, por las provincias,
por el Estado nacional, por el
Estado nacional en asociación
con los consumidores y los tra-
bajadores de aguas. Puede ser
prestado por cooperativas, por-
que esto apunta  a que de esta
manera no esté prestado como
una mercadería, sino que es
una obligación del Estado llevar
este servicio a toda la población,
y hacer que todos los habitan-
tes del país, aún los más humil-
des, tengan acceso a agua po-
table, a agua limpia, a agua
sana, a agua buena como le
decimos nosotros”.

El agua como recurso
energético

La charla sobre este oasis
subterráneo, derivó en la posi-
bilidad de establecer que la im-
portancia del agua también pasa
por lo energético. En ese senti-
do, la geóloga expresó que  el
agua es “uno de los recursos
más importantes porque es no
contaminante y además, en el
tiempo, resulta económico, pro-

duce energía limpia, lo que sí
implica es tener cuidado con los
proyectos. Cuando vamos a
hacer un proyecto con el agua
para producir energía hidroeléc-
trica, tenemos que hacer un
estudio no sólo del impacto
ambiental, sino del impacto
ambiental y económico. Hablo
del caso especial de una repre-
sa, hoy se está abandonando el
tema de las represas, se consi-
dera que es mucho mejor hacer
una serie de pequeños embal-
ses para no generar tantos pro-
blemas, pero, de todas mane-
ras, siempre hay que evaluar si
el resultado o el beneficio social
y económico que se va a pro-
ducir con este tipo de energía
es mayor que el daño ambien-
tal, social, y económico que se
puede causar. Tengo que tratar
de causar el menor daño, pero
si lo voy a causar, tengo que
estar en condiciones de reparar
ese daño. De esta manera, todo
proyecto de energía hidroeléc-
trica es viable, tomando los
recaudos necesarios, y hacien-
do las consideraciones del caso.

Nosotros creemos que en un
verdadero federalismo, esto
debe desarrollarse consultando
con las provincias y consultan-
do con la población, escuchan-
do las opiniones, y trayendo los
mejores profesionales de cada
área, para aprovechar todo.

También con el agua es po-
sible explotar la energía
geotermal, con el agua calien-
te. Además del aprovechamien-
to de otras formas de energía,
como la geotérmica, la energía
de las mareas, en toda la
Patagonia argentina, la energía
geomotriz, en algunas de las
cuales interviene el agua. Tene-
mos para utilizar energía eólica,
energía solar, energía atómica,
que es no contaminante, es lim-
pia, y hoy la tecnología ha avan-
zado de tal manera que los de-
sechos radiactivos pueden ser
controlados, pueden ser
reutilizables, es decir que se
pueden reciclar, para no provo-
car daños ambientales con el
tiempo.

O sea que, cuando uno ha-
bla de un desarrollo  energéti-
co, está hablando de utilizar to-
das las fuentes que tiene dispo-
nibles, no es que estamos di-
ciendo alguna, sino aprovechar
todas, teniendo en cuenta lo que
hay que cuidar para ello”.

* Historiadora, especialista en
geopolítica, asesora del
CEMIDA (Centro de militares
por la Democracia).

La industria del agua mue-
ve anualmente unos 800 mil
millones de dólares al año
y por ahora apenas maneja
el 5% del agua dulce del
mundo.
El gerenciamiento de las
aguas y el embotellamiento
del líquido son las dos varia-
bles del imperio.
La industria del embotella-
miento supera en ganan-
cias a la industria farma-

Un imperio en botellas *

céutica. En EE.UU. el galón de
agua potable embotellada supe-
ra en precio al galón de petró-
leo.
Hoy, hay 300 millones de per-
sonas en el mundo que pagan
por agua: a principios de los 90
eran 50 millones.
De los 6.250 millones de habi-
tantes del mundo, unos 1.100
millones no tienen acceso al
agua potable y más del doble
vive sin condiciones sanitarias

dignas.
Algunas estimaciones dicen
que, para el 2050, la deman-
da de agua será un 56%
mayor que el suministro.
Con ríos contaminados por el
uso de agrotóxicos, son mu-
chos los países que usan
aguas subterráneas para do-
tar a sus poblaciones.
El Acuífero Guaraní tiene
1.194.000 km2 y supera en
tamaño a España, Francia y
Portugal juntos. Con un racio-
namiento adecuado, podría
abastecer diariamente a 720
millones de personas.
América, con el 12% de la po-
blación mundial, tiene el 47%
de las reservas de agua po-
table del mundo.

* Parte de un artículo publi-
cado por el diario Clarín, el
25 de setiembre de 2005.

La zona del acuífero, según una infografía publicada por el diario Clarín, el 25 de septiembre de 2005.
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Acción Social
Seminario de Enchapado

en Madera.

Los días viernes 14 y lunes 17 del mes de
octubre, desarrollaremos en las

instalaciones del Centro Cultural y
Deportivo un seminario de Enchapado en

Madera.
Esta interesante actividad  permite reciclar

muebles que presentan algún deterioro,
como así también el manejo de Maderas

Finas para embellecer mobiliario de calidad
superior o realzar la terminación de

aquéllos construidos con maderas de
menor costo.

Las clases teórico-prácticas, serán
impartidas por el profesor Rubén Del
Mármol y el horario de inicio ha sido

previsto para las 17,00 hs.
hasta las 20,00 hs.

Es importante destacar que el alumno
recibirá los materiales correspondientes

para realizar los trabajos, y podrá utilizar
las máquinas y herramientas que el Taller

Artesanal Marplatense pondrá
a su disposición.

A pedido de compañeros y vecinos, que no
pudieron ser parte del seminario anterior

de Enchapado en Madera, es que
nuevamente traemos para todos, esta
apreciada especialización que aporta

grandes satisfacciones a todos aquéllos
que aprenden su técnica y desarrollo.

Escuela de
Natación
Como hace más de 5
años, venimos
desarrollando nuestra
Escuela de Natación. La
misma se desarrolla en
la pileta Stadium y está
a cargo de los
profesores Álvaro
García y Lautaro Rosso.
Podés encontrarnos los
días Martes, de 14.45 a
15.30 y los Sábados, de
9.30 a 10.15 hs.
La actividad está
planificada para todas
las edades y contamos
con un grupo estable de
compañeros. Entre
nuestros principales
objetivos podemos
destacar: aprendizaje
de las técnicas básicas,
rehabilitación muscular,
beneficios Cardio-
respiratorios, mejora de
tu calidad de vida.
EL GREMIO TE
ACERCA LA
ACTIVIDAD CON
ARANCELES
ACCESIBLES.

¡¡LOS ESPERAMOS
A TODOS !!

INICIO :

19 DE
DICIEMBRE.

Se viene la Colonia de Vacaciones
Por 15° año consecutivo estamos programando nuestra Colonia de Verano.

INSCRIPCIÓN :

A PARTIR DEL 15 DE
NOVIEMBRE EN EL
CENTRO CULTURAL
Y DEPORTIVO.

PROFESORES
ESPECIALIZADOS.

TE ESPERAMOS,
¡PREPARÁ
LA MOCHILA!

TRANSPORTE PUERTA A
PUERTA, ALMUERZO Y
MERIENDA, PASEOS,
RECREACIÓN Y
DEPORTE, PILETA,
CAMPAMENTOS.
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Luz y Fuerza La Pampa inauguró su sede propia.

CRECE LA ORCRECE LA ORCRECE LA ORCRECE LA ORCRECE LA ORGANIZAGANIZAGANIZAGANIZAGANIZACIÓNCIÓNCIÓNCIÓNCIÓN
GREMIAL EN LA PGREMIAL EN LA PGREMIAL EN LA PGREMIAL EN LA PGREMIAL EN LA PAMPAMPAMPAMPAMPAAAAA

“Esto es el fruto del

coraje de los 29

trabajadores que

salimos de Mercedes

para intentar la

aventura de formar una

organización sindical

independiente”.

La frase pertenece a

Julio Acosta, Secretario

General del Sindicato

Luz y Fuerza La

Pampa, que estrenó su

casa, luego de un año

de trabajo, después de

haberla adquirido.

a inauguración se realizó
con un acto en el que estuvie-
ron presentes, entre otros, el
Secretario General de la Cen-
tral de Trabajadores Argentinos
Víctor De Gennaro, nuestro Se-
cretario General José Rigane,
en su carácter de titular de la
FeTERA y como Secretario de
Interior de la CTA, otras autori-
dades de la Central de Trabaja-
dores, junto a dirigentes gremia-
les locales, y trabajadores de
Luz y Fuerza La Pampa, enca-

bezados por el titular del gremio,
Julio Acosta.

El acto tiene, además del
valor concreto de poner en fun-
cionamiento un lugar, una direc-
ción, una casa propia, el valor
simbólico de señalar un gran
paso en una historia que arran-
có no hace mucho tiempo, y de
la mano de nuestra organiza-
ción: “hay que destacar y agra-
decer el apoyo brindado en es-
tos años por el Sindicato de Mar
del Plata, con el cual nos identi-
ficamos en pos de una protec-

ción gremial”, dijo Acosta.

José Rigane llevó el saludo
de los compañeros de Mar del
Plata y expresó su felicidad por
el hecho que se celebraba: “Vi-
mos nacer y crecer este gremio.
En la etapa en que fue necesa-
rio, lo albergamos bajo nuestro
gremio. Nos puso muy felices el
momento en que les aprobaron
la personería, y este es otro
momento fundamental en la his-
toria de los compañeros
pampeanos.”

La presencia de
De Gennaro

El Secretario general de la
CTA enfocó su descripción de
la situación en La Pampa, en
torno a la cuestión de la distri-
bución de la riqueza. “Está de-
mostrado que era mentira esta
idea de que las empresas co-
menzarían a repartir riquezas
luego de que se colmaran de
ingresos. Incluso con este go-
bierno que, si bien representa
lo nuevo en algunos aspectos,
en lo económico sigue asocia-

do a los sectores más benefi-
ciados con un sistema de con-
centración”.

El 392 en La Pampa
Los medios que cubrieron la

inauguración estaban, por esos
días, atentos a la decisión del
juez Alejandro Pérez Ballester,
de declarar la inconstituciona-
lidad del artículo 392 en su ju-
risdicción, a partir de una solici-
tud de las entidades cooperati-
vas que prestan servicios en la
región. Al ser consultado sobre
este tema, Rigane expresó que
“el tiempo para rechazar el de-
creto terminó hace más de 2
años. Y nadie lo cuestionó. La
primera impresión que tengo es
que se trata más de un hecho
político”. Rigane criticó a su vez
a las cooperativas que se equi-
vocan al ver en los trabajado-
res al enemigo: “con la rentabi-
lidad a valor dólar, no se acor-
daron de los trabajadores”. Y en
referencia a que el pago de sa-
larios dignos pueda ser para
ellas la causa de la crisis, dijo
“eso viene de la mano de lo que
han hecho organizaciones como
la FATLYF, que acordó el pago
del decreto sujeto a aumentos
de tarifa”.

Desde el Sindicato Luz y
Fuerza Mar del Plata felicitamos
por este paso a los compañe-
ros pampeanos, un ejemplo de
organización y lucha, coheren-
te y en pos de la defensa de los
derechos de los trabajadores.

L
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Los trabajadores de
Luz y Fuerza La Pampa
frente a su nueva casa,
el día de la inauguración.

Pilares del logro en La Pampa. Julio Acosta ahora puede recibir en sede propia al titular de la CTA Víctor de
Gennaro, y a quien durante años prestó la suya, José Rigane, del Sindicato Luz y Fuerza Mar del Plata.
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